

RENATO ZEPELLI FERRAZZA, SEMBLANZA DE UN MAESTRO

El Ing. Agr. Renato Domingo Zeppilli Ferrazza nace un 01 de Setiembre de 1928 en Lima Cercado, como otros hijos de la inmigración italiana al Perú, le llama el campo y estudia en la Escuela Nacional de Agricultura (ENA) en la Molina, de 1948 a 1952. De su época estudiantil universitaria rememora su compañero, el Ing. Francisco Sylvester sus hazañas deportivas como futbolista especialmente la oportunidad donde le tapa todos los tiros al arco al legendario Lolo Fernández, quien lo abraza felicitándolo luego del partido.

*Ingresa a la ENA como docente contratado en Abril de 1955 y nombrado en Agosto de 1958. Se titula de Ing. Agrónomo en Marzo de 1961, en setiembre de ese mismo año sucede al Ing. Jorge Bazo en la jefatura de la **Granja Zootécnica**, a la cual dedicará su pasión profesional durante toda su permanencia en la universidad, la cual interrumpe sólo en 1962 cuando viaja a USA para realizar estudios de maestría en la Universidad del Estado de Carolina del Norte en Raleigh, los que culmina con su grado académico de Master of Science in Agriculture en 1965, sacrificando sus ingresos con una LSGH en el último semestre y poder regresar con el grado avanzado. Retorna a su querida **Granja Zootécnica** desde Abril de 1965 a la que dedicará sus afanes universitarios.*

Siguiendo su perfeccionamiento viaja a USA entre Febrero y Marzo de 1966 visitando las universidades de Purdue, Wisconsin, Michigan State, Maryland, North Carolina State, Clemson, Florida, la Estación Experimental de Betsville, las plantas de equipo ganaderos Boumatic, De Laval y Surge y asiste al Fifth National Mastitis Council en Chicago.

De la década del 60, datan sus primeras participaciones como juez en exposiciones ganaderas lecheras y se inicia su labor como entrenador de los alumnos de la UNA en los concursos interuniversitarios colaborando con colegas como el Ing. Federico Uranga Bustos, logrando numerosos concursos interuniversitarios de juzgamiento de ganado vacuno. Es Profesor principal a Tiempo Completo en Abril de 1967 y en 1968 es nombrado por la Facultad de Zootecnia como delegado ante el Instituto de Selva.

En 1969 integra como profesor principal el formado Departamento Académico de Producción Animal (DPA), acompañado de los otros profesores principales: Ing. Rafael La Rosa, Ing. Carlos Luna de la Fuente, Ing. Juan Risi e Ing. Miguel Sarria. Ese mismo año es nombrado delegado del DPA ante el Programa Académico de Graduados.

En esos años contrae matrimonio con Ivonne Lidia Tizón Calderón, con quien tendría tres hijos: Renzo Renato, Fiorella Elisa y Lizzeta y hoy nietos quienes le superviven.

Demostrando su sensibilidad humana integra el grupo de ayuda de la UNA a los damnificados del terremoto del 31 de Mayo de 1970 lo cual le vale una carta de felicitación, a la que se suman muchas otras, como por ejemplo por ser el entrenador de los equipos de juzgamiento universitarios de la UNA, ganadores en innumerables exposiciones ganaderas; su labor en la Granja Zootécnica: obteniendo productividades lecheras que lo ubican entre los más destacados establos de la Cuenca Lechera de Lima, su afán de mantener su operatividad durante las huelgas, en las que el funcionamiento de la misma se lograba gracias a su compromiso personal y ejemplo, con la participación decidida de personal administrativo y alumnos comprometidos.

En Diciembre de 1970 es nombrado presidente de la comisión UNA para análisis de la Ley de bases de la Ganadería. Esos años inicia su participación como representante de la universidad ante el Comité Nacional de Lácteos, como miembro de la dirigencia del Fondo de Fomento de la Ganadería Lechera de Lima como organizador y parte del Comité Ejecutivo de los Registros Genealógicos de la Asociación de criadores Raza Brown Swiss del Perú en convenio con la UNA, del cual sería Presidente y más tarde Gerente (1982 al 2009). Asimismo miembro del Comité Regional del Servicio Oficial de Productividad Lechera de Lima. Instituciones en las que tendría participación activa a lo largo de su carrera.

Gracias a su excelente desempeño en aras del desarrollo ganadero lechero nacional, es auspiciado por la Misión de la Cooperación Técnica Suiza (COTESU) en el Perú, para participar y visitar de Marzo a Julio de 1978 diversos eventos y lugares de interés ganadero lechero en Europa: The Sixth International Course on Dairy Cattle Husbandry en Holanda; The British Council and Milk Market Board, The Hannah Research Institute, The Edimburg School of Agriculture, The National Institute for Resarch in Dairy, Reading University, en Inglaterra y Escocia; la Universidad de Zurich y Estación Experimental de la U. de Chaman en Suiza y el Complejo PKB en Belgrado.

En 1981 viaja a Israel en viaje de capacitación (Febrero a Abril) al Ruppin Agricultural Institute al curso de Manejo de Ganado Vacuno Lechero.

En 1983 recibe el cargo de jefe del Programa de Investigación y Proyección Social en Leche. Solicita su cese de la Universidad a partir del 31 de Diciembre de 1984, pero mantiene su compromiso con ella como profesor visitante en el Departamento de Producción Animal, apoyando los cursos ligados a la Lechería, labor que dejaría sólo por graves problemas de salud.

De esos años como profesor visitante del Ing. Zeppilli guardo gratos recuerdos, él que había sido mi profesor en el pregrado, mi persona, profesor principiante, cargo al que llego ocupando precisamente la plaza que él deja al cesar, seguía recibiendo sus enseñanzas como docente experimentado y mejor persona: Al inicio de los noventas, aún en los años de violencia social, hacemos juntos un primer viaje de prácticas con alumnos del curso de Producción de Vacunos de Leche, a la Cuenca Lechera de Arequipa. Viaje en el que además de aprender tanto como mis alumnos de las enseñanzas del Ing. Zeppilli en el tema ganadero, conozco su vena humorística que mi anterior relación profesor-alumno no conocía. Entre bromas que transcurren en el bus de la UNALM surge la iniciativa de “casar” a una pareja de alumnos, no relacionados sentimentalmente en lo absoluto, pero que se prestan a la broma. Mi sorpresa se da cuando el oficiante de “sacerdote” en el matrimonio es asumido por nuestro querido profesor, incluyendo las ropas eclesiásticas adecuadas, el cual con suma seriedad “casa” con el consabido rito a los “novios”. Lo que me demostró que la seriedad de la relación profesor alumno en el aula, no es óbice para mantener una relación amical paralela.

Los dones del Ing. Renato Zeppilli Ferrazza como docente en el tema lechero, mostrado en sus largas horas de conversación en las que se explayaba con sus colegas o alumnos fuera del aula, luego de clases o en las veredas de la UNALM, demostrando su sabiduría en el tema; sólo son superadas por sus dones como persona sensible, su amor a la Molina, su humildad, quien nunca quiso aceptar cargos jerárquicos no ligados a su labor principal; ya cesante no quiso, a pesar que se le pidió en varias ocasiones, que se le otorgará el justo reconocimiento como profesor Emérito.

La Facultad de Zootecnia, especialmente el Programa de Investigación y Proyección Social en leche, el Departamento de Producción Animal, la Unidad Experimental de Zootecnia, así como sus colegas, docentes, ex alumnos, alumnos y personal administrativo presentes o ausentes, con el cariño y estima que siempre se le brindó, reciba este homenaje.

Ing. Renato Zeppilli Ferrazza, descanse en paz, está en su casa, con nosotros.

*Su alumno, **Jorge Rafael Vargas Morán.***

La Molina, 22 de Julio del 2013.